
! ! ! !三支上海中超球队最近四轮联
赛一场未胜、遭遇低潮，本报推出的
“上海足球需要换种活法”系列报
道，在圈内外引起热议。沪上三强该
如何更好地发展，一些关心上海足
球的老将也有话想说。
目前在从事青少年培养工作和

体育慈善事业的刘军，对绿地申花
和东亚两家俱乐部可以说都有发言
权———他是曾经的申花 !"号，又长
期在崇明基地辅佐老帅徐根宝。本
报提出的“找准特色、错位竞争”得
到刘军的赞同，他还认为三支球队
不仅需要雄心、决心、信心，也需要
耐心，并把自己的建议归纳为六个
字：广积粮、缓称王。

“#""$ 年的时候上海有 % 支
队，现在又有 %支。应该说他们都很
努力，但确实有各自的困难。绿地申
花正处在一个青黄不接的阶段，是
在为以前欠的债还债，#"年换了 #$

个教练，折腾从没停过，这是很伤元
气的；根宝基本靠他自己在搞足球，
资金方面肯定不宽裕；申鑫从外地
过来，要融入上海滩不容易。”刘军
说，“我觉得上海足球需要时间，英
超其实也是这样的。弗格森在曼联
#&年、温格在阿森纳 !&年，都不是
急功近利。我们可以不争朝夕的，人
家不是说了嘛，过了十年又是一条
好汉。上海是一个有足球文化底蕴
的城市，我们的俱乐部不要把眼光
仅仅放在成绩上，还应该想一想，每
年投入到青训多少？投入到社会公

益多少？”
身在上海老克勒明星队的刘

军，也表达了愿意为上海足球出力
的愿望，他说：“像老克勒里面很多
的老球员，过去都是身经百战的，这
些人利用好了吗？没有。如何把上海
的足球资源好好整合，是不是也该
好好想一想？”
与刘军观点类似的，还有上海

足坛曾经的旗帜性人物范志毅。绿
地申花成立之初，范大将军也积极
建言，甚至还做好了各种准备，却并
未得到合适的机会，以至于有些心
灰意冷。“不是说我自己要怎样怎
样，是过去申花出来的一批人都被
忽视了。搞足球需要专业的人来办
专业的事，别的不说，绿地申花今年
的内援引进是很失败的，买来的人
有几个好用？我看着都急。二次转会
不好好利用的话，今年说不定就危
险了。”
昔日的申花门将虞伟亮如今已

投身商海，但他其实也在做一些有
关青少年足球的培养工作。他认为：
“首先三支球队不要降级，这是最起
码的。先想办法生存下去，同时也要
好好去做夯实基础的事，用三到五
年的时间把完备的青训系统建立起
来。光靠买人是不行的，得培养自己
的骨干。其实现在外面踢球的小孩
越来越多了，但没有很好的引导。这
方面我们得学学日本，他们是把足
球当做事业在做，我们可能是当做
企业在做！” 本报记者 关尹
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! ! ! !经过 % 个星期的较量，“#"!'

可口可乐东方体育日报”上海市校
园足球联盟杯赛已经进行过半。在
申城各大学、高中的绿茵场上，除
了有小球员们的驰骋，还出现了不
少“职业”元素。从曾经的广州恒大
领队带队，到女子国际级裁判的执
法……校园足球比赛，也有了些
“职业范儿”。

前恒大领队带大学队
提起秋鸣的名字，很多国内球

迷都不会陌生，他曾经担任过申花
队教练，更当过广州恒大的领队，
不过出现在校园足球联盟杯的现
场，还是让不少人颇感意外。

原来，秋鸣的本职就是上海大
学体育学院的教授，离开职业联赛
后，他一直在上海大学给大学生上
足球和高尔夫两门体育课，这次联
盟杯赛他的身份是上海大学队的
领队。此次校园足球比赛的氛围，
让秋鸣很是感慨，“这样的比赛让
我感觉耳目一新，青少年是中国足
球的希望，校园足球才是振兴中国

足球要走的道路。”
在谈到今年的联盟杯赛和以

往有何不同时，秋鸣表示，“这已
经不单单是一场比赛了，更是一
种足球文化的培养，加上又有企
业的赞助，这样才有利于校园足
球的良性发展。”几场比赛下来，
看到看台上的学生球迷，秋鸣甚
至表示，“往年都没有这么多学生
来看比赛，特别是之前的揭幕战，
这氛围一点都不比一场中甲联赛
差，这样的氛围下，球员们踢起比
赛也会更积极，这让足球文化植
根到了校园文化里，我们一直都
在说要体教合一，希望这样的比
赛能够越来越多……”

女足来了国际级裁判
除了前专业队教练，在复旦附

中的高中女足比赛现场，还出现了
一名“大牌”，那便是全国仅有的 '

名女子国际级裁判之一———王佳，
作为我国最年轻的女子国际级裁
判，王佳执法了本次联盟杯赛的多
场比赛。

据悉，王佳平时在宝山区通河
中学任教，通河中学也是上海市校
园足球联盟中的一员，她出现在女
足比赛中也就不足为奇了。“当然，
我自己就是从低级别比赛中成长
起来的，我也想为上海的足球发展
出一份力。”王佳说。

去年，王佳曾带领通河中学的
队伍参加过校园足球联盟杯赛，今
年以裁判的身份再次参与到这项
赛事中，她感受到赛事有了极大的
进步和提升。“学生和教练们对于
比赛的专注度和热情，都比去年有
所进步。”

王佳表示，她能够成为国际级
裁判，离不开自己对足球以及裁判
这份工作的喜爱，如今看到这么多
像当年的自己一样热爱足球的女
孩子，王佳希望她们可以得到更多
的踢球机会，这项赛事能持续举办
下去。“为什么我们的邻居日本能
拿女足世界杯？因为那边的普及率
远远超过我们，所以一定要让更多
女孩子来踢球，这项赛事也要坚持
办下去！” 本报记者 许明

3支国家队公布世界杯23人参赛名单

中超中甲4外援榜上有名
! ! ! !本报讯 （记者 李京
红）昨天，新一届中国女排
在漳州训练基地举行了媒
体公开课。在漳州集训了近
一个月的中国女排首次亮
相，主帅郎平表示今年最重
的任务是世界锦标赛，$月
#(日将参加在瑞士蒙特勒
开赛的瑞士女排精英赛。

目前，中国女排有 !)

名队员参加集训，但郎平只
能带 !%名队员参加瑞士女
排精英赛。因此，将会有 &

人落选。郎平说，瑞士女排
精英赛后，将参加 &月底进
行的两站四国精英赛、(月
份的世界女排大奖赛、)月
初的亚洲杯，之后将飞赴意
大利参加世界女排锦标赛。
昨天的对抗训练，姚迪

主打二传，朱婷、惠若琪和
陈丽怡轮流打主攻，杨珺菁
和徐云丽打副攻，曾春蕾和杨方旭
轮换打接应，陈展出现在自由人位
置上。郎平说：“主力阵容会相对稳
定同时也会不断调整。我不希望一
个位置只有一个人，最好还有一个
比较强的替补、甚至三个人能承担
这个位置，可以相互补台。”

“上海足球需要换种活法”系列报道
引起热议，昔日名将有话要说———

出成绩要耐心
抓青训有恒心

校园球赛有了“职业范儿”
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! ! ! !本报讯（记者 黄永顺）尽管
国足已早早无缘今年巴西世界杯
赛，不过本届杯赛将创下现役中国
职业队球员人数新高。在 %支已公
布最终 #%人参赛名单的队伍中，
有 '名中超和中甲外援。

目前距巴西世界杯赛开幕只
有 %"多天，按国际足联规定，%#强
开始陆续公布最多 %" 人的大名

单，并且在开幕倒计时 !"天、即 &

月 # 日公布最终 #% 人的参赛名
单。不过巴西、韩国、洪都拉斯主教
练直接公布了 #%人参赛阵容。

韩国队中，有 %名现役中超球

员，他们是北京国安的河大成、广
州富力的朴钟佑和广州恒大的金
英权，这是历届世界杯赛，外国参
赛队来自中国职业队球员人数最
多纪录。此前，韩国世界杯参赛队

中，只有 #"!"年的安贞焕，他当年
效力于大连实德。

中超球员入选世界杯赛并不罕
见，中甲球队青岛中能的洪都拉斯
后卫查韦斯也入选该国世界杯赛阵
容，多少令其他中超队伍感到羡慕。
上届世界杯赛时，杭州绿城的两名
洪都拉斯球员曾代表该国参赛。
随着其余 #"多支队伍公布 #%

人名单，或许还有中超球员榜上有
名。越来越多的中超，甚至中甲球
员入选世界杯赛阵容，证明了中超
的影响力和吸引力与日俱增。

亮相世界杯的中国职业队现役外援
!年份 国籍以及人数

!""!年 尼日利亚#)$

!""*年 无

!+)"年 韩国#)$%洪都拉斯&!$

!"),年!截至昨日" 洪都拉斯&)$%韩国&($

! 两支大学生男足
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